
文化进万家

日前，“我们的中国梦文化进万
家”循迹溯源学思想促践行浙江省
文联主题教育文艺志愿服务走进梅
溪镇武康桥村文化礼堂。演出内容
丰富，精彩纷呈，文艺志愿者凭借
高超的艺术技巧和精湛的表演功
底，赢得阵阵掌声。

记者 王一堡 摄
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早上起床，我会点开手
机里的“余村养鱼基地”慢
直播。屏幕里，一条条鲈鱼
游得起劲；左下角，溶氧浓
度、PH 值等数据实时滚动。
手指点一下，就能远程投喂。

我出生在南浔菱湖，这里
几乎家家户户都养鱼。养鱼风
险很大，6岁时，我家整塘鱼
一夜之间缺氧全死了，所有大
人都嚎啕大哭。那时我有个梦
想，让农民养鱼不再那么辛苦。

大学毕业后，我一直从事
物联网研究。2016年，我回到
老家，把研发出来的物联网传
感器装到了一个农户的鱼塘
里，一旦缺氧就会发出提醒。
农户说，那晚终于睡了个好
觉。很快，我们的物联网用到
了成千上万个鱼塘。

2020 年 ， 我 来 到 了 余
村，潺潺溪水从青山里流淌
下来，一下子打开了我的思
路，能否在这片大山里用溪

水养鱼？
我 把 想 法 告 诉 了 村 支

书，他很支持。他邀请我加
入村里的“全球合伙人”计
划，并给了我们金融支持。村
里也入了股，年底参与分红。

我们的养殖方式生态又
智慧。基地里建了 52 个大圆
桶 ， 里 面 是 余 村 山 里 的 溪
水，特别清澈。每隔几天，
我 们 将 一 批 鲈 鱼 放 在 桶 里

“净”养，配合物联网技术和
水体循环系统，让鲈鱼变得
更干净。这些鲈鱼卖到叮咚
买菜等生鲜平台，售价比鱼
塘养殖的高出不少。

不仅鱼热销，我们的养
殖尾水也很“走俏”。我们有
一套净化设备，处理后的尾
水会排到农田作为肥料。最
近，安吉的小边家庭农场和
我们达成了合作，用我们基
地的尾水浇灌他们的农田，
他们帮我们营销鲈鱼。

如今，我们的鲈鱼一天
要卖掉1万多公斤，和村里一
起打造的“溪泉鱼”品牌已
经小有名气。不少村民说也
想和我们一起干。

忙完基地的事，我总爱
一个人在余村走走看看。每
次看到余村的余字，我总会
想到“年年有余”的美好寓
意。这里不只有绿水青山，
还有村民开农家乐、咖啡馆
带来的喜悦，以及和我一样
的年轻人追梦的快乐。

我觉得，在余村当“渔
民”，是一件很幸福的事。

（记者徐震整理）

上山去养鱼

人物名片：

沈杰，男，1980年出
生，南浔菱湖人，浙江庆渔
堂农业科技有限公司创始
人、董事长。2020年以“全
球合伙人”身份在余村落地
5G物联网养鱼基地项目。

讲述人：余村5G物联网养鱼
基地负责人沈杰

记者 张斌 陆晓芬

本报讯“这几年，南浔发展速度
很快、潜力巨大，所以我想回家乡贡
献一份力量。”日前，参加2023年南
浔区“雁归浔 畅未来”返乡大学生
专场招聘会的大学毕业生小谭现场与
怡达快速电梯有限公司达成就业意
向，并成功入职。之前，南浔区人
社局在排摸南浔籍大学生就业情况
时，了解到小谭有回家乡就业的意
愿，马上让其在“引才云”小程序
登记，并全程为其提供就业服务。

10 条高校毕业生政策广纳贤
才，累计举办30余场大学生专场招

聘会，1万余个面向高校毕业生的优
质就业岗位相继推出，200余万元高
校毕业生就业补贴集中发放……今
年以来，南浔区扎实开展高校毕业
生就业创业推进行动，从搭建平
台、多方招引、强化帮扶三个维度
综合施策，打好“扩容、提质、赋
能”组合拳，全力促进高校毕业生
高质量充分就业。

围绕新能源汽车核心零部件、
电机电梯、泛半导体等行业用工需
求，南浔区深挖 1015 家重点企业
（项目） 用工需求，建立“岗位收
集—供需对接—送人上岗”一条龙
机制，打通市场化就业绿色通道，

今年以来，累计发布面向高校毕业
生的优质就业岗位1.3万余个，帮助
2316人实现就业。

与此同时，南浔区不断完善
“政府+企业+高校”协作促就业机
制，组织开展“逐梦南浔 共创未
来”校企双进活动32场，携501家
企业与湖南工业大学、太原工业学
院等高校，共建62家就业赋能合作
站，邀请2000余名青年人才来浔游
学，为学生提供“政策咨询、岗位
推介、创业辅导”就业服务大礼
包，实现院校人才培养与企业需求
精准对接。

“南浔区的服务和政策都很好，

不仅极大节约了企业的用人成本，
也提高了我们企业吸纳高校毕业生
的积极性，接下来我们将推出更多
的岗位来吸纳高校毕业生。”华夏电
梯股份有限公司人力资源经理钮佳
佳说。

南浔区今年还启动实施“就业+
培训”青年提升计划，探索建立

“政府引导+企业主导+院校参与”的
厂中校模式，采用企校双制、工学
一体等方式，组建双导师队伍，联
合开展教学，将职业教育与技能培
训有机衔接，实现“培训+就业”全
链条服务，已累计实施新型学徒制
培养项目4期。

深挖用工需求 搭建对接平台 开展就业帮扶

南浔推万余岗位招揽高校毕业生

记者 王洁涵

本报讯“喂，是110吗？我要
报警……”朝阳派出所日前接到一
起群众报警，当事人周某某在一
家足浴店推拿过程中，技师徐某
某不慎将周某某的两根肋骨踩
伤，双方因医药费赔偿问题发生
矛盾纠纷。值班负责人经研判认为
这是一起“双非”（非警务非紧急
纠纷类、求助类）警情，立马将双
方带往吴兴区朝阳街道人民调解
委员会处理。30 分钟后，这起纠
纷顺利化解。

“双非”警调机制是朝阳街道
深化平安建设、创新社会治理的一
个缩影。“街道矛调中心联动辖区
派出所，以‘双非’警情为切入
点，同频共治、闭环调处，让报警
求助以及各类矛盾纠纷处置更高

效。”朝阳街道人民调解委员会负
责人欧军介绍，“双非”警调机制
运行以来，有效减少警情下派
30%，娱乐场所纠纷重复报警率下
降 6.7%，各类矛盾纠纷化解率达
90%，让群众切身感受到触手可及
的安全感。

作为湖城老小区最聚集、老年
人最集中的街道，面对60周岁以上
老年人口占比达39.8%、2000年以
前建成的老旧小区占比达44%等现
状，朝阳街道持续深化平安建设，
创新社会治理机制，坚持在民生

“小事”上下足功夫，绘好国泰民安
的美好画卷。

“现在电动自行车和自行车打

气的地方都找不到，能不能规划
一个便民点……”在都市家园社
区议事厅，网格党建联建单位、
业委会成员、物业人员、热心居
民、党员商户等近日就3个小区入
口增加充气打气便民工具服务点
等事项展开讨论。“街道将原先15
个全科网格细分为44个网格、133
个微网格，通过‘1+3+N’一网多
元模式实现网格智治。”街道综治
办主任姚卫国介绍，今年街道通
过知识练兵、服务走访、奖惩并
行机制，及时有效化解各项潜在
隐患，累计调解各类矛盾纠纷360
余起。

此外，该街道坚持即查即整、

创新治理原则全覆盖开展小区“飞
线”治理，已清理闻波兜11至 15
幢、曲尺巷等区域的飞线5890米，
新增充电桩插座180个；完成碧浪
小区大部分弱电飞线整治和部分强
电线路整治，在碧浪小区安装电动
自行车充电桩20个，整治强电线路
约1800米。

“平安建设首在坚持人民至上，
重在治理创新，贵在久久为功。”朝
阳街道党工委副书记厉海斌表示，
下一步，朝阳街道将持续推进平安
家园建设工作，以平安建设新成效
全力保障群众安居乐业，让群众获
得感成色更足、幸福感更可持续、
安全感更有保障。

平安建设让朝阳百姓喜洋洋

记者 施 妍

本报讯“今年暑假，我参加了
夏令营，去了博物馆、玩了游乐
场、还做了蛋糕……”开学第一
天，站在讲台上和同学分享起暑假
里的趣事，11岁的晗晗神采飞扬。
晗晗说，盼了好多年，她终于也能
和同学一样参加有趣的夏令营，这
让她很开心。

为晗晗“圆梦”的是“菰城护
苗”行动计划。该计划由市未成

年人保护委员会办公室、市未成年
人救助保护中心依托首个儿童权益
保障乡村实践点——菰城村共同推
出。记者从市民政局了解到，为了
给困境儿童“编织”快乐的童
年，今年我市建立了爱心基金，
专门针对困境儿童，开展一系列
关爱活动。

“‘菰城护苗’夏令营是‘菰
城护苗’行动计划的第一站。”市
未保中心主任吴勤秀告诉记者，前
期该中心在吴兴区和南太湖新区陆

续开展了困境儿童家庭调研，通过
走访发现一些困境家庭的孩子缺少
陪伴关爱，更没有参加过夏令营。
为了满足孩子们的小小心愿，市民
政部门联合爱心企业、社会爱心
人士出钱出力出场地，利用暑假
时间为 20名困境儿童精心组织了
为期5周的研学活动，开阔了孩子
们的眼界，提升了他们的能力。

吴勤秀介绍，“菰城护苗”行动
计划是对散居孤儿、事实无人抚养
儿童、生活困难儿童等进行的专项

持久帮扶，活动将以“政府主导、
社会参与”的形式，充分调动社会
慈善和专业社工的力量，从生活保
障、心理健康、素质教育等方面，
联动呵护孩子成长成才。

记者了解到，“菰城护苗”行动
期间，还将通过开展“菰城童话”
儿童友好议事厅、“菰城课堂”等活
动，聆听孩子们的心声，并有针对
性地开展助困活动，为他们的童年
带来更多的快乐和帮助，全力推进
我市“护苗”工作取得新突破。

“菰城护苗”为困境儿童编织快乐童年

记者 王一堡

本报讯 “乘风而行”——
浙江省文艺名家孵化计划成员
奚忠恕、骆炜作品展开展仪式
日前在长兴县艺术馆举行。

据悉，奚忠恕是中国美术家
协会会员、市美术家协会主席团
成员，被评为2020年度“南太
湖本土高层次人才特支计划”人
文社科领军人才。骆炜是中国书
法家协会会员、市书法家协会主
席团成员，获第十二届全浙展

“沙孟海奖”。2020年5月，奚忠

恕、骆炜同时入选首批“浙江省
文艺名家孵化计划”。

此次展览展出了奚忠恕、
骆炜两位书画家近年来创作的
29 件作品，包含浙东唐诗之
路、宋韵文化、高铁建设、绿
水青山等相关主题，其中既有
宏大叙事的主题创作，也有细
致入微的生活写照，蕴含了其
多样多元、与时俱进的创作理
念，记录了两位书画家经过3年
孵化计划的培育，勇攀艺术高
峰的足迹。本次展览将持续至9
月10日。

“乘风而行”书画展开展

记者 陈虹 张慧莲

本报讯“有了这个座椅，中
途爬楼累了就有地方歇歇脚，很
不错。”连日来，长兴县雉城街
道台苑新村楼道里安装的爱心
座椅，让不少居民津津乐道。
这是社区“银龄先锋”志愿服
务队发挥余热的一个缩影。

台苑新村社区是一个老小
区，以老年人居多，党员共有
153名，其中60周岁以上老党
员 116 名 ， 占 党 员 总 数 的
75.8%，在这些老党员中很多都
是退休老干部。为充分发挥老
党员、老干部“传帮带”作
用，社区根据实际，组建了

“银龄先锋”志愿服务队。

根据群众的服务需求，“银
龄先锋”志愿服务队设置了民
主协商、环境美化、道德评议、文
明劝导、平安社区、文体志愿服
务等7个“银领先锋岗”，打造七
支“党员+”服务团队，队员根据
自身能力大小、个人爱好、特长
进行“清单式”认领。

截至目前，“银龄先锋”志
愿服务队“接单”345次，服务
居民1053名，有效化解了楼道
堆积物、车辆管理、邻里纠
纷、飞线充电等一批问题。“让
社区老党员有事干、能干事、干
好事，真正做到参与社区建设，
服务社区居民，实现了群众在哪
里，文明实践就延伸到哪里。”
社区党委书记徐忠表示。

“银龄先锋”社区献余热

记者 高国良

本报讯“我朋友在外地有一家
食品生产类企业，目前想搬迁到南
浔区菱湖镇，想问一下，有什么补
贴政策？”“我准备在吴兴区道场乡
红里山村租一间店面，开一家特
色咖啡厅，想了解当地政府有没
有相关的补贴。”近日，在 12345
热线话务大厅内，营商环境专席
的话务员们正忙着将一个个关于
营商环境的咨询电话记录，并及

时与各区县联络员联系，进行转办
回复。

为了畅通企业和群众诉求反映
渠道，12345热线于今年5月，设立
了营商环境投诉专席，随后又在7月
底，在南太湖号上推出“营商环境
网上投诉平台”。从关注企业在政务
服务中碰到的难点和热点，到强化
企业与各承办单位沟通联动，线上
线下融合实现“一号总管”，企业群
众反映诉求“零跑路”。自全市
12345营商环境投诉专线和网上投诉

平台开通以来，已累计接听涉企来
电1800余件。

在多元化畅通企业群众诉求反
映渠道的同时，12345热线力求精准
掌握企业诉求办理流程及进度。对
每个关于营商环境的热线，均向承
办部门发出提醒、催办、督办三级
任务要求，针对企业的疑难诉求，
联动多部门进行办理，线上联络对
接、分派跟进，线下现场核查、共
商汇办。据统计，目前受理涉企诉
求办结率达97%以上。

为全面打造营商环境精准化高
效服务，在做好12345营商环境投
诉专线、网上投诉平台宣传的同
时，我市组建了一支为企服务专项
诉求受理团队，对受理的企业诉
求，实行快速响应，推动企业咨询
诉求“一次性答复”、求助诉求

“一揽子解决”，并且综合利用数据
创新、智能分析等方式，强调诉求
办理标准化、流程化，从而为企业
打造了便捷、高效、规范化的服务
体验。

线上对接分派 线下核查汇办
市12345热线涉企诉求办结率超97%

记者 王一堡 王洁涵

本报讯 浙江省第十五届精
神文明建设“五个一工程”获
奖作品近日受到表彰，我市5
部作品榜上有名，分别是湖剧
《国之守锷》、电视剧《问天》、
动画片 《奇妙环游记》、歌曲
《春宴》和广播剧《王金法》。

据了解，本届省“五个一
工程”奖评选的是 2019 年至
2022年首次播映、上演、出版
的作品。这次评选是对近年来
文艺精品创作成就的一次集中
检阅，我市最终入选的5部作品
代表了这段时间湖州文艺创作

生产的最高成就和水平。
据介绍，我市接下来将持

续紧扣重要节点抓规划，紧盯
重点项目抓进度，培育创作高
峰，优化文艺生态，把创作精
品力作作为不懈追求，生产出
更多反映湖州地域特色、群众
喜闻乐见的优秀文艺作品，不
断推动全市文艺繁荣发展、实
现新时代文艺精品攀峰目标，
力争在推进精神富有文化先行
中走在全省前列。

5作品获省五个一工程奖


